

館長コラム◎ 常緑のカシ

身近な常緑樹のカシ類3種

今回は植物の話です。長野にはたくさんの植物がありますが、その中から最も身近な常緑樹のカシ類を3種類紹介します。アラカシ、ツブラジイ(コジイ)、ウバメガシの3種です。

「常緑樹」とは冬場でも葉をつけている木で、これら3種は和歌山県の低地の照葉樹林を代表する木です。「照葉」とは、光があたるとテカテカしている葉のことです。

これら3種はブナ科に属します。ブナ科の木は根で菌類(キノコ・カビ)と共生して栄養の吸収や病気になるように助けてもらっています。

ブナ科にはこれら3種以外にクリやクヌギ、コナラ、ブナなどの落葉樹もふくまれます。ブナ科は雌雄同体で雌雄異花です。

葉が大きい順にアラカシ、ツブラジイ、ウバメガシとなりますが、実の大きい順は異なります(図1)。実はいわゆるドングリで、堅い殻で覆われているので堅果と呼ばれます(図2)

アラカシ *Quercus glauca*

低地の森で最も普通な櫟の木で、庭木としても植えられています。

日本では、宮城県以南、石川県以西に自生し、沖縄にもあります。

ブナ科は燃やしても悪臭や有毒ガスが出ないので燃料に使われます。

ツブラジイ(コジイ)

Castanopsis cuspidata

葉の先端が細長いのが特徴です。近縁種にスタジイがあり、実が長く大きくなります。

大木になるのはスタジイです。両種とも実は生で食べても渋くなく美味しいです。他の2種はすごく渋いです。

有間皇子の辞世の歌(万葉集)「家にあらば 筥に盛る飯を 草枕 旅にしあれば 椎の葉に盛る」の椎(シイ)はどちらのシイかはわかりませんが、熊野古道がスギやヒノキではなくシイの林で覆われていたことを示す歌です。ご飯を盛るにはシイの葉小さいですが、葉は互生で同一平面にあるので小枝を重ねたのでしょう。



↑(図1) 葉と実
←(図2) 実

両図とも左からアラカシ、ツブラジイ、ウバメガシの順。葉は裏面です。

ウバメガシ *Quercus phillyreoides*

和歌山県の県木。備長炭の原料。龍神宮には巨大な御神木がありますが、ふつうは低木で海岸近くに多いです。私たちのドングリはウバメガシの実ですよ。

【田辺市のホームページ(生涯学習課公民館係)では公民館だよりをカラーで閲覧することが可能です】

長野公民館だより

館長 米本 憲市 主事 浦野 泰之

事務所：田辺市中三栖805番地 三栖コミュニティセンター内

TEL：(0739) 34-0022

FAX：(0739) 33-0836



年頭所感 長野公民館長 米本 憲市 「治療薬の開発と新型コロナの収束に期待」

日頃は公民館活動にご参加、ご協力頂きまことにありがとうございます。昨年は残念ながら、コロナ禍(SARS-CoV-IIによるCovid-19)により公民館主催の体育行事及び文化行事はすべて中止といたしました。皆様、特に盆ソフトや囲碁ボール、作品展などを楽しみにして頂いていた方々にお詫び申し上げます。



さて、昨年4月に館長に就任して9ヶ月が過ぎました。公民館について何の知識も経験もない私でしたが、毎月3日に開催される町内会役員会や長野小学校の学社融合推進協議会に出席し、また、公民館運営委員会委員のみなさまや主事の浦野さんにお話を伺ったりする中で、町内会のシステムや公民館の立場が少しずつ理解できてきました。関係の皆様には厚く御礼申し上げます。



私の趣味はサイクリングです。秋津川経由で石神の田辺梅林へ行きました。

Covid-19の新しい治療薬の開発が進みつつありますので、今年こそはコロナ禍が収まり本来の行事ができること信じて準備をしていきたいと思っております。皆様のさらなるご支援とご協力をお願いして新年のご挨拶と致します。

長野公民館区人口統計【11月末現在】

地区	男	女	人口	世帯数
長野	189	222	411	203
伏菟野	42	52	94	61
上野	50	64	114	59
合計	281	338	619	323

1月の移動図書巡回予定

- ◆ 1月12日(木曜日)
AM9:30~10:10 長野東原
 - ◆ 1月13日(金曜日)
AM9:45~10:25 長野小学校
- 連絡所(図書コーナー)への配本日は、1月11日(水)の予定です。

【田辺市のホームページ(生涯学習課公民館係)では公民館だよりをカラーで閲覧することが可能です】

人権推進員と人権擁護連盟理事が合同研修



田辺市生涯学習（人権）推進委員会と人権擁護連盟は12月5日、三栖コミュニティセンターで合同研修会を開催し、三栖と長野の館区内関係者8名が参加しました。

研修の内容は、予め収録された90分間のDVDを視聴するもので、講師は、関西医療大学教授の池田裕明氏。「21世紀は人権の世紀～新しい人権～」と題した講演で、法律や国際条約と人権との関係性など、その時々時代の背景や時事に深く関

わっていることなどを学びました。

写真は、DVDを視聴する参加者の皆さん。12月5日、三栖コミュニティセンター2階で。

今後の事業計画などを確認（学社融合推進協議会）



長野公民館区内にある長野小学校は12月5日、全学年の授業参観（3ページ上段に掲載）と第2回学社融合推進協議会を同日に開催し、保護者や同協議会委員らが集まりました。

協議会ではまず、山田隆司校長が「新型コロナ感染もそれなりに続いているが、学校行事については、外部での活動もやり方を工夫しながら徐々に再開に向けて動き出した。本校では学級閉鎖にまでは至らず、子どもたちはとても元気に毎日を過ごしている」と開会のあいさつを行いました。

続いて令和4年度年間行事の中間報告や今後の事業計画案な

どの議案が話し合われました。

来年1月には、昔の遊び体験、ほたる学習、SDGs研修会。2月には、校内整備事業（樹木剪定）、読み聞かせ、交通安全教室、第3回学社融合推進協議会。3月には、地域の清掃活動などを予定しています。地域の皆さん、引き続きご理解ご協力をお願いします。

田辺市学社融合研修会 トークフォークダンスを体験

ガーデンホテルハナヨアリーナで12月6日に開催された田辺市学社融合研修会（写真）。市内全域から各学校の学社融合推進委員や教職員、公民館、教育委員会の関係者ら約100名が参加しました。

講師には津屋崎ランチLLPの山口寛代表を招き、「子どもたちのために地域のために 自分は何ができるか」がテーマ。トークフォークダンスなどを交え会場はとても楽しい雰囲気、2時間40分の研修も、あっという間に終了しました。「討論」よりも「対話」が大切だということを知りました。



カメラ

シリーズ?

ぶらり

散歩⑧

長野小学校授業参観

長野小学校で12月5日に開催された学社融合推進協議会会議（2ページに掲載）の前に授業参観があったので覗かせていただきました。

この日の授業は、1・2年生と3・4年生が図画工作で、5年生が外国語。

どのクラスもとても仲良しで、先生と児童の関係性も、なれ合いではない親近感があり、ちょうどよい温かい距離感を感じました。

5年生の外国語授業で

は、保護者の皆さんとともにビンゴゲームに参加させていただきました。ゲームの成績は悪かったのですが、子どもたちが作った手づくりメダルをいただきました。とても楽しいひと時でした。写真は、1・2年生のクラス。図画工作の授業参観。



SDGs 学習会参加者募集 ゲームで優しく楽しく基本を学ぼう!

- 日 時 令和5年1月28日（土）午後7時～約2時間
- 場 所 長野町内会館「清瀧」
- 対 象 長野公民館区にお住まいの方
- 講 師 白浜第二小学校 校長 西田拓大氏
不動寺（長野西原地内）住職



- 内 容 SDGsとは何?カードゲームでSDGsを体験しよう!
- 参加費 無料
- 申込み 参加者数把握のため、令和5年1月20日（金）までに公民館まで連絡下さい。
長野公民館TEL：34-0022（三栖コミセン内）
- 問合せ 同上

.....SDGsって何?.....

最近よく耳にする「SDGs」（エスディージズ）。一般的には「持続可能な開発目標」と訳されますが、いまいちピンときませんね。今回の学習会では、この辺の素朴な疑問を楽しいカードゲームなどを交えながら、優しく楽しく簡単に学ぶことができます。